
幼儿园学券计划：2007年之前的幼儿园教育，都是私人经营，
政府没有什么参与。

2007年，香港政府推出了学券计划。政府向有孩子的家庭提供
资助。无论什么家庭背景，只要有适龄儿童，政府就会给家庭一个学券。学
券的价值是随着通胀调高的。

符合政府要求的幼儿园可以参与这个计划，幼儿园录取一个学券家庭
的子女，政府就会给幼儿园一个学券的资金。

这样，政府既资助了家庭的幼儿教育，又将选择权给了家长。通过这个
计划，可以逐步提升幼儿园教育素质。

小学升初中学位分配制度:中学的学位分配分两个阶段。第一
阶段，30%名额由学校按学生在小学的成绩和面试的表现自行决定，
学生可以直接向两所中学申请，不受校网限制。这样可以保障住在新
区而成绩优异的学生，也有机会到市区的传统名校升学。未获录取的
学生，根据校内成绩分为三个组别进入第二阶段派位，由计算机按在
校网内的学校选择、派位组别和随机编号分配余下70%的学位。

这种学位分配制度基本上确保了入学机会公平，也兼顾家长的选
择权和就近入学的原则。每年大约80%的学生都能够进入前三个志
愿的学校，派位结果不好的学生也可以再选择其他学校。

香港的教育公平
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政府开支1/5归教育

记者：香港政府将教育
列为首要任务，现在香港教
育投资是多少？

谢凌洁贞：现在香港教
育投资比例占本地生产总值
的 4%。政府总开支每年大
约 1/5 放在教育上，接近 800
亿。按照政府经常性支出计
算，占1/4，大概为600亿。

记者：回归后，政府对教
育方面的支持有怎样的变化？

谢凌洁贞：香港没有其
他天然资源，人力资源是我
们的财富。所以回归前后我
们都非常重视教育，教育开
支的比例在回归前也超过政
府总开支的1/5。

回归后，我们更重视向
国际接轨，以及在科技方面
加大投资。政府比较鼓励大
学做一些突破性研究。比
如，2003 年非典源头就是香
港大学的一位教授发现的。

记者：政府如何在政策
和资金上激励？

谢凌洁贞：香港的活力
更主要的是在民间。所以我
们推出配对基金：如果大学
筹到一块钱的捐款，政府也
会多给你一块钱，这就变成

两块钱。这两块钱由学校自
由支配，成为学校的自耕地。
学校可以用自耕地吸引外地
学者，提升自己科研实力。

记者：在中小学方面，你
能感受到回归前后的变化是
怎样的？

谢凌洁贞：回归之初，小
学的师生比例大概是1∶22.7，
差不多 23 位同学一位老师，
现在小学的比例是 1∶14.9。
在中学方面，回归之初师生
比例是 1∶19.9，现在的比例
是1∶15.3。

不读大学也可成博士

记者：回归后，香港中学
学制为什么会进行改革？

谢凌洁贞：以前我们和
英国一样，五年的中学，两年
的预科，三年的大学。我们改
成和内地一样，六年中学，今
年大学学制也改为四年。改
革不仅仅因为回归，而且是觉
得以前的学制不够理想。

改革前，学生在五年中
学之后，大概只有 1/3 的学
生能升读预科。两年之后就
要考大学的入学试。似乎整
个中学教育就是为大学入学
选拔来做准备的。现在，我
们要从纯粹的精英教育转型

到精英和全民多元的教育
记者：改革后的学制在

哪些方面能促进多元教育？
谢凌洁贞：通识教育成

为学制改革后的必修课。
通识教育不仅是内容，

更是一种思考方法：把不同
学科的思维方法融合进来解
答问题。它能培养人的批判
思维和建构自己看法的能
力，要会用现有的知识去应
对一个不确定的未来。

记者：在培养学生实践
能力方面有哪些新做法？

谢凌洁贞：学制改革后，
我们把学生 15%的课时放在
其他学习经历上，让他们走
出课堂去开眼界，比如做义
工，保护环境。

另外不是每个孩子都
爱念大学，所以我们也引入
了另类学科，比如珠宝设
计、企业管理等。让学生接
触不同范畴去找到将来的
志趣。

记者：这是一种职业教育？
谢凌洁贞：我们建立了

资历架构，把职业教育和传
统教育打通：给学生一个等
级，让他有多阶梯的进出。
如果他学非传统的科目，也
可以获得一个资格；一级级
考上去，可以等同于大学学
位，甚至硕士、博士的资格。

在香港就是在国际

记者：内地来香港念书
的学生越来越多，在这方面
香港会提供什么优惠政策？

谢凌洁贞：在回归前，内
地学生在香港念大学的大概
有一千多，现在有近九千。

我们在奖学金上的优惠
越来越多。学生可以在暑期
打工，兼职。毕业后可以免
签证留香港一年，找到工作
就可以留下来。

记者：来香港读书会给
内地学生带来怎样的改变？

谢凌洁贞：在香港念书，
接触的不但是高校的环境，
很重要的是国际化的生活经
验。有三千八百多间公司亚
洲总部或办事处设在香港。

我们还有超过 40 所国
际学校。你在香港街道上，
常常会听到别人用日语、德
语沟通。所以说虽然处于香
港，其实是处于国际。

记者：香港学生到内地
念书情况是怎样？

谢凌洁贞：现在内地 63
所高等院校免试招收香港的
学生，给了我们 2300 个名
额，各类大学都有，而在香港
的反映也非常的热烈。

“香港学制全部接轨内地”
今年起大学学制3年改为4年，教育局常任秘书长谢凌洁贞谈改革
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国际化教育体系
如何建立?

谢凌洁贞：香港教育局常任秘书长。1984年加入港英政府政务职系，曾于多个政府部门任职，2010年12月起任香港教
育局常任秘书长至今。 新京报记者 张寒 摄

□新京报首席记者 张寒 香港报道

香港政府将教育列为首
要任务，特首曾荫权曾说：“香
港的未来系于教育”。

中 西 方 文 化 在 香 港 交
融，香港教育既有东方人重
视成绩的特点，又有西方开阔
的教育视野，宽容的教育理
念。

回归后，香港一直在不断
地改进自己的教育制度：从学
制改革，通识教育加强，到高
校接受学生背景的多元化，都
让香港成为一个国际化的教
育熔炉。

如何保证教育投资的稳
定化？如何在学制上和国际
接轨？如何让自己的中学教
育体系得到国际名校承认？
如何给自己的学生更多的机
会和出路？

行人走过香港大学。香港教育局的主要职
责，是制定教育政策和法例并监督落实情况。
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